

***Archivo de Joaquín Costa.  
Inventario de los documentos  
conservados en el Archivo Histórico  
Provincial de Huesca***

POR  
CRISTÓBAL GÓMEZ BENITO

Con un considerable retraso desde que fue realizado, ha sido publicado por la Diputación General de Aragón, a finales de 1993, el «Archivo de Joaquín Costa. Inventario de los documentos conservados en el Archivo Histórico Provincial de Huesca», realizado por María Rivas Palá (Directora del citado Archivo), Jesús Paraíso Gros, Antonio Parrilla Hernández y M.<sup>a</sup> Ascensión Vallés Calvo, becarios del mismo centro.

Los estudiosos de la obra de Joaquín Costa debemos de congratularnos de la publicación del inventario de estos fondos (que son ya los más importantes, en cantidad y calidad, de los relacionados con la vida y obra de Costa), pues va a facilitar la búsqueda, localización y acceso a los mismos. Los que hemos tenido ocasión de hacer uso de la anterior versión mecanografiada existente en el Archivo hemos comprobado su gran utilidad, ampliada con la microfilmación del propio inventario y de la mayor parte del fondo documental. La publicación del inventario mejora la versión anterior y, sobre todo, posibilita el conocimiento, localización y acceso a los documentos sin tener que trasladarse al propio Archivo.

Como se pone de manifiesto en la introducción, los fondos relativos a Joaquín Costa se componen de 123 cajas, en las que se recogen una parte muy importante del archivo personal de Costa. Estos fondos constituyen tres lotes de distinta procedencia:

1. Cajas 1-33: Documentos adquiridos por el Ministerio de Cultura en subasta celebrada en la Sala Durán de Madrid el 24 de junio de 1983. Ingresaron en el Archivo el 22 de septiembre del mismo año.
2. Cajas 34-96: Documentos adquiridos por el Ministerio de Cultura directamente a sus propietarios, tras quedar desierta la segunda subasta de la Sala Durán. Ingresaron en el archivo el 28 de noviembre de 1984.
3. Cajas 97-123: Documentos procedentes del Archivo Histórico Nacional, Sección de Diversos, Títulos y Familias. Se entregaron al archivo el 28 de noviembre de 1984.

Las vicisitudes por las que han pasado estos lotes documentales y los distintos inventarios provisionales realizados han ocasionado cierta alteración de la ordenación realizada por el propio Costa, con lo que se desconoce la lógica original de la misma. Más lamentable es que bastantes documentos del lote del Archivo Histórico Nacional hayan sido cambiados de lugar respecto al que ocupaban cuando fueron consultados por Cheyne, cuya localización fue consignada en su libro *Estudio bibliográfico de la obra de Joaquín Costa (1846-1911)*, Zaragoza, 1981. Por eso, considero acertado el criterio de la directora del inventario de no alterar la ordenación física de los documentos y que hayan intentado resolver los problemas de identificación mediante la descripción física de los mismos. Es de esperar que el inventario ahora publicado ponga fin a este trasiego.

Los fondos están dispuestos en Cajas y dentro de ellas en carpetas y, en algunos casos, en subcarpetas. Los títulos de las carpetas y subcarpetas corresponden por lo general a los establecidos por Joaquín Costa; en algunos casos es probable que por su hermano Tomás, y en el resto por los autores de anteriores inventarios.

El inventario del AHP de Huesca está organizado de la siguiente manera:

1. Guía de las carpetas que contiene cada caja.
2. El propio inventario, en el que se describe el contenido de los documentos de cada carpeta (y en su caso, de cada subcarpeta) de cada caja.
3. Índice de personas y entidades mencionadas en el fondo documental, con indicación de las cajas y carpetas en los que se citan.
4. Índice de lugares mencionados en el mismo, con indicación de la caja y carpeta en los que se citan.
5. Índice de materias con indicación de las cajas y carpetas en los que se citan.
6. Índice de las publicaciones de J. Costa que se encuentran en su archivo, en el que se indica el número de referencia dado por Cheyne y las cajas y las carpetas actuales que las contienen.
7. Relación de publicaciones de J. Costa que no se han identificado con las citadas por Cheyne, con la caja y carpeta correspondientes.
8. Relación de carpetas con documentos microfilmados, con indicación del rollo y caja correspondientes.

Como puede verse, y con independencia de los errores existentes, más o menos inevitables en este tipo de trabajos, el inventario en cuestión constituye un valioso instrumento de investigación, a cuyos autores y editores hay que agradecer y felicitar y es una muestra más del bien hacer profesional y de atención al público del personal del AHP de Huesca.

Para terminar, quiero expresar mi deseo de que el fondo de Costa del AHP de Huesca se vaya incrementando con nuevas adquisiciones, pues una parte importante del archivo personal de Costa, así como de otros fondos relacionados con él, aún se encuentra en otras manos que, si bien hasta ahora han sido garantía de su

conservación, tal vez no lo sean en el futuro, por la lógica distancia que va separando a las generaciones sucesivas respecto los hechos y personas originarios. La integración de todos esos fondos en el AHP de Huesca sería, en mi opinión, la mejor manera de honrar la memoria de J. Costa y de facilitar la labor de quienes del estudio de su obra y de su pensamiento hemos hecho uno de los más queridos objetos de nuestro quehacer intelectual.

